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Proyecto Refugiados  
COEM-FCOEM
El COEM y su Fundación (FCOEM) han firmado sendos convenios de colaboración con la ONG Infancia de Nad 
y con la Asociación Mujeres Juezas de España para cubrir las necesidades de atención bucodental a niños 
refugiados ucranianos (Infancia de Nad) y mujeres juezas afganas y sus familias refugiadas en nuestro país.

La Asociación de Mujeres Juezas de España (AMJE) 
forma parte de la Asociación Internacional de Mujeres 
Juezas (IAWJ, por sus siglas en inglés) y está integrada 
por juezas y jueces, y por personas del ámbito del 
derecho y la justicia, con el objetivo de la defensa de 
los derechos humanos, muy especialmente de las 
mujeres, niñas, niños y adolescentes. 

Desde agosto de 2021, cuando los talibanes tomaron 
Kabul, colaboran con la IAWJ que está trabajando 
para la salida de Afganistán de las aproximadamente 
250 juezas afganas, socias a su vez de la IAWJ y de 
la Asociación de Juezas Afganas. Sus vidas y las de 
sus familiares corren peligro por estar expuestas 
a múltiples amenazas por ser mujeres y por su 
profesión. 

Testimonio de Helena Hofiany, jueza afgana

El poder escondido en el campo de la medicina es la cristalización 
del poder de Dios soplando en el cuerpo humano por otra mano 
humana.

Cuando la mente y los pensamientos puros, la experiencia y la 
ciencia se ponen a trabajar y dan salud a los enfermos, sin duda, 
la sonrisa de Dios cubre el mundo entero.

Los médicos son los garantes de la salud de la sociedad, la 
seguridad mental de los enfermos y los ángeles de la salvación 
que sanan el dolor del cuerpo con su espíritu elevado a la sombra 
de la gracia divina.

Querida Mónica:

Fue un gran privilegio y una experiencia inolvidable conocerte. 
Estoy agradecida por todos tus sacrificios.

Recuerdo el primer día que te conocí, te encontré una señora 
amable y una médica extremadamente digna y excelente. Y nos 
trataste a mí y a los dientes de mi hija de la mejor manera y con 
tu conocimiento profesional.

Muchas gracias por tu compromiso y sinceridad, esperamos que 
la estrella de tu vida y conocimiento siga brillando en el corazón de 
los pacientes. Y que las oraciones de los siervos guíen tu camino.

Helena Hofiany y su familia, Dr. Antonio Montero,  
Dra. Mónica Pérez, Cira García (jueza),  

María López de la Usada y Dra. Marisol Ucha.

CONSULTA LAS OFERTAS EN FORMACIÓN EN 
WWW.COEM.ORG.ES/AMIGOSCOEM

Ven a “Amigos COEM” 
Unidos somos MÁS...
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¿Qué impacto está teniendo el proyecto en las 
personas refugiadas? 

Un impacto muy positivo por la atención y solidaridad 

recibida, en un contexto muy complejo. Las juezas afganas, 

desde la toma de Kabul por el grupo Talibán en agosto de 

2021, no solo tienen prohibido el ejercicio de su profesión, 

sino que precisamente por ser juezas temen ser asesinadas. 

Ellas han tenido que dejar su país, su casa, familia y amistades 

de manera precipitada, y llegan a un país desconocido con 

una cultura, lengua, aromas y sabores muy diferentes. 

Encuentran en nuestro país una sociedad en la que sentirse 

seguras y libres, que les abre posibilidades para ellas y sus 

hij as e hij os. Aun siendo conscientes de su situación de alta 

vulnerabilidad, ellas son mujeres con un elevado potencial, 

que rompen moldes y estereotipos. Desde AMJE intentamos 

contribuir a su bienestar y construir apoyos, como la 

colaboración con el COEM. La solidaridad desplegada a 

través del proyecto del COEM contribuye a que la acogida 

sea mejor protegiendo su salud, tan mermada por el impacto 

físico y psicológico vivido. El proyecto, sin duda, contribuye a 

sensibilizar y concienciar sobre la situación de personas que, 

como ellas, han solicitado asilo y refugio en España.

¿Qué opinión tiene acerca del funcionamiento 
del proyecto? ¿Es accesible la puesta 
en contacto con los profesionales? 
¿Consideran correcto el tiempo de respuesta? 

Desde nuestra experiencia, el proyecto funciona de una 

manera muy ágil y cohesionada, y adaptada a las necesidades 

de las personas. En todo momento se ha podido contactar 

con las y los profesionales, se ha atendido a las mujeres y 

sus familiares con rapidez, y se aprecia el compromiso y gran 

trabajo de coordinación.

Consideran que se ha atendido a la totalidad 
de las personas que lo han necesitado o 
quedan personas por atender.

Todas las personas que están en Madrid y alrededores están 

recibiendo la atención que precisan. 

Cómo valoran la atención recibida en las clínicas.

El trato recibido es uno de los puntos a destacar del proyecto, 

con una atención exquisita, cuidadosa y profesional. 

Especialmente valoramos la atención a las niñas y niños, 

respetuosa con sus ritmos y considerada con su necesario 

protagonismo y participación.

Amplitud de tratamientos: necesidades cubiertas, y si 
se han tratado patologías más allá de la causa puntual 
de derivación inicial. 

Se han cubierto las necesidades atendiendo a la causa 

puntual de derivación y también otras que se ha considerado 

adecuado resolver en la consulta o programando otra/as 

visitas.

¿Qué balance hace de la colaboración entre el Colegio 
de Odontólogos y su asociación? 

Es muy gratifi cante constatar el compromiso del Colegio 

y sus profesionales. La colaboración ha superado las 

expectativas. Tanto la organización como las mujeres y sus 

familias estamos muy agradecidas. 

Consideramos también que la colaboración entre el COEM 

y AMJE contribuye también a visibilizar la grave crisis 

humanitaria y de derechos humanos que vive Afganistán, y el 

apartheid de género impuesto por el actual gobierno talibán, 

que, a través del miedo y la violencia, ha desprovisto a las 

mujeres y las niñas de todos sus derechos.

Entrevista: María López 
de la Usada
Socia colaboradora AMJE
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Entrevista: Rosa Marhuenda
Presidenta de ONG Infancia de Nad

¿Qué impacto está teniendo el proyecto en las personas 
refugiadas?

Ha tenido un impacto realmente positivo. Que todos los 

menores tratados en este proyecto puedan volver a sus 

casas con sus dolencias y carencias odontológicas cubiertas, 

es aportarles salud en todos los ámbitos en su futuro más 

cercano y a largo plazo. 

¿Qué opinión tiene acerca del funcionamiento del 
proyecto? ¿Es accesible la puesta en contacto con 
los profesionales? ¿Consideran correcto el tiempo de 
respuesta?

En nuestra opinión el funcionamiento del proyecto no solo ha 

sido efectivo en todos los niveles, sino que se ha efectuado en 

un tiempo récord con total comunicación entre profesionales 

y familias. Todo ello, sin descuidar ni un solo detalle en 

profesionalidad.  

¿Se ha atendido a la totalidad de las personas que lo 
han necesitado o quedan personas por atender? 

Consideramos que se han atendido a todas las que en tiempo 

y forma han podido entrar en el programa. Teníamos tiempos 

ajustados. Por lo que al fi nal se han tratado todos los que de 

nuestra entidad dependían.

¿Cómo valoran la atención recibida en las clínicas? 

Excelente. El trato tanto a familias como menores.

¿Se han tratado patologías más allá de la causa 
puntual de derivación inicial?

Por supuesto. Se han quedado cubiertas las necesidades 
que aportaban cada uno y además se ha superado con 
creces el tratamiento con revisiones muy completas y 
tratamientos en algún caso más complejo de lo normal. Por 
lo que excelente.

¿Qué balance hace de la colaboración entre el Colegio 
de Odontólogos y su asociación?

Nuestra entidad ha podido desplazar en tres años a un número 
muy amplio de menores para que puedan estar de manera 
temporal en España. En una estancia normal, la mayor parte 
de la atención que estos menores han tenido por el Colegio de 
Odontólogos no hubiera sido posible.  Con lo cual, he de decir, 
que estamos altamente satisfechos y muy emocionados de 
que estos niños hayan podido recibir sus tratamientos. 

Ha existido una comunicación perfecta, organización y 
planifi cación al detalle. Con resultados más que óptimos. Por 
lo que nuestro balance no puede ser de otra forma que muy 
positivo y gratifi cante. Saber que estos pequeños vuelven a 
sus casas con sus dientes sanos y curados es un hecho que 
nos da mucho impulso a seguir con nuestro objetivo, conseguir 
hacer feliz a la infancia de Ucrania. Y con este grupo, se ha 
conseguido con creces. 

No puedo más que trasladarles en mi nombre y en el de todas 
las familias, nuestro más sincero agradecimiento por hacernos 
partícipes de este proyecto.

Dr. Antonio Montero, Dra. Mónica Pérez Morad, José Antonio Lobato 
(Infancia de Nad) y Dra. Marisol Ucha.

La ONG Infancia de Nad trabaja por los 
derechos fundamentales de la infancia. 
Tiene proyectos en Mauritania y en Ucrania. 
El proyecto en Ucrania está formado por 
familias de acogida españolas que desde 
hace años reciben a menores ucranianos.


